



Carta del Director

vii

El primer año de Trump

Con Trump a la (sana) distancia

2

Rafael Fernández de Castro

La amenaza que representa Donald Trump para México llevó al presidente Enrique Peña Nieto a realizar ajustes en su equipo. Y aunque Trump en su primer año como Presidente de Estados Unidos ha ladrado más de lo que ha mordido, es evidente que el gobierno mexicano se ha aplicado para contenerlo.

Cuba y el gobierno de Trump

8

Carlos Alzugaray

Un protagonista como Donald Trump en la presidencia de Estados Unidos plantea amenazas y desafíos para muchos gobiernos. Cuba no es la excepción, si bien tiene peculiaridades que vale la pena explorar. Para entenderlas, habría que recapitular la situación en la que se encontraban las relaciones cubano-estadounidenses al iniciar el gobierno de Trump.

Las relaciones de Venezuela con Estados Unidos en la era de Trump

17

Alexis Colmenares

Desde la llegada de la Revolución bolivariana al poder en 1998, las complejas relaciones bilaterales entre Caracas y Washington se han caracterizado por periodos de tirantez y distensión. Este escenario espinoso fue el que heredó Donald Trump al ser elegido Presidente de Estados Unidos.

Colombia y Trump, entre la amistad y las drogas

25

Sebastián Bitar y David González

Después de años de afinidades políticas y de cooperación estrecha en seguridad, las relaciones entre Colombia y Estados Unidos parecen estar en su peor momento. El gobierno de Juan Manuel Santos intenta reducir la tensión, conservar el apoyo al proceso de paz y fortalecer los vínculos con el presidente Donald Trump.

- Argentina frente a Trump** 33
Melisa Deciancio y Diana Tussie
Después de tomar la decisión de fortalecer los vínculos con Estados Unidos, la presidencia de Donald Trump obligó a Mauricio Macri a reconsiderar su agenda. Los lazos entre los dos empresarios presidentes facilitaron los contactos; sin embargo, el optimismo del gobierno argentino se encontró con un actor mucho menos preocupado por liderar las instituciones y los principios liberales.
- La apuesta francesa** 39
Natalie Nougayrède
Pese a que Francia está considerada como el aliado más antiguo de Estados Unidos, las relaciones entre estos dos países siempre han sido complicadas. Desde luego, el poder francés no está en condiciones de remplazar al estadounidense, pero dado que la imagen, el lugar en el mundo y la confianza de Estados Unidos se han vuelto inciertos, los europeos sienten un vacío que alguien tiene que llenar, y Francia cree que al menos debe intentarlo.
- Los malabarismos de Berlín** 47
Stefan Theil
Pese a las medidas recientes para asumir un papel más activo en Europa, Alemania se ha mantenido desde hace tiempo alejada del liderazgo mundial. Sin embargo, ahora no tiene más opción que actuar, si es que quiere preservar el orden liberal en el que se basa su prosperidad.
- El regalo de Trump para Japón** 55
Takako Hikotani
La victoria de Donald Trump en las elecciones estadounidenses produjo ondas de choque en Japón. Trump había cuestionado la alianza de los dos países y había dicho que Tokio debería aportar más dinero para conservar las bases militares estadounidenses. Los japoneses tienen suficientes motivos para dudar de la disposición de Trump para mantener la alianza y deben empezar a buscar alternativas que garanticen la seguridad de su país.
- El país continente** 62
Michael Fullilove
La primera llamada telefónica oficial de Donald Trump como Presidente fue al primer ministro australiano Malcolm Turnbull. Lo que debía ser una conversación amistosa se tornó en un diálogo "hostil e intenso". Pero el problema no fue la llamada en sí, sino lo que representó, pues se evidenció que la visión que tiene Trump del mundo podría tener consecuencias para los intereses y la política exterior de Australia.

Diálogo

El panorama electoral en Latinoamérica en 2018 71

Gustavo Flores-Macías y Mariano Sánchez-Talanquer

En Latinoamérica, 2018 será de intensa actividad electoral. Siete países celebrarán elecciones presidenciales y renovarán parte o todo el poder legislativo. En cada país hay problemas y debates específicos, pero también tendencias comunes.

La partidización de la autoridad electoral en México 80

José Antonio Crespo Mendoza

Con la intención de reforzar la autonomía del Instituto Federal Electoral, en la década de 1990 los legisladores le dieron una estructura partidista; pero con el sistema de cuotas por partido, los consejeros pueden responder a intereses parcializados. La partidización del ahora Instituto Nacional Electoral será un tema de análisis en las elecciones presidenciales mexicanas de 2018.

Mundo

Ejercer la justicia entre fronteras 88

Mark Aspinwall

Ahora que está en renegociación el Tratado de Libre Comercio de América del Norte, consideremos cómo la sociedad civil mexicana ha respondido a las oportunidades que ofrece el acuerdo, particularmente en ámbitos importantes de la gobernanza laboral y ambiental. Es una oportunidad para reflexionar acerca de lo que ha funcionado o no.

Belice: una nueva mirada a la frontera sur 96

Carlos Quesnel Meléndez

Con frecuencia, al referirse a la “frontera sur de México”, la mayoría de los mexicanos piensa en la franja con Guatemala, sin considerar a Belice. Ahora bien, en estudios académicos sobre Belice y la relación bilateral, se rechaza la idea de la “frontera olvidada” y se explica que este país es relevante para México.

La ilegalidad en Cuba y su efecto nocivo en la democratización 104

Vidal Romero

La liberalización económica y eventualmente política de Cuba enfrenta difíciles condiciones iniciales. Una seguridad pública aceptable convive con una masiva ilegalidad. Esto crea las condiciones para una escalada de la criminalidad y la violencia que pone en riesgo la democratización del sistema.

Una nueva Doctrina Truman	112
---------------------------	-----

Tim Kaine

Ahora que países como Rusia intentan socavar las instituciones democráticas de otros Estados, se necesita una campaña revigorizada para promover pacífica y enérgicamente la democracia ante el autoritarismo y el extremismo. Estados Unidos está mejor preparado para encabezar esa campaña. No hacerlo resultaría contraproducente y afectaría también a los demás países.

A pagar, Europa	126
-----------------	-----

Michael Mandelbaum

Donald Trump tiene algo de razón respecto a Europa y la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN). En un discurso en la sede de la alianza les dijo a otros mandatarios que “los miembros de la OTAN tienen que poner su parte”. A los dirigentes europeos les molestan estas exigencias, sobre todo porque Trump no es del agrado de sus votantes, pero harían bien en prestarle oídos.

¿Por qué votar por Trump?	132
---------------------------	-----

Óscar Flores Ibarra y María del Socorro Gómez Leyja

Los resultados de las elecciones presidenciales de 2016 obligan a reconocer que algo cambió en Estados Unidos. Los factores socioeconómicos de ese país ayudan a entender las preferencias del electorado que votó por Donald Trump.

Los costos estratégicos de la tortura	139
---------------------------------------	-----

Douglas A. Johnson, Alberto Mora y Averell Schmidt

El recurso de la tortura por parte de Washington perjudicó gravemente la seguridad nacional: incitó el extremismo en el Medio Oriente, obstaculizó la cooperación con los aliados, expuso a funcionarios de gobierno a sufrir repercusiones legales, minó la diplomacia estadounidense y ofreció a otros gobiernos una justificación para lesionar los derechos humanos. Restablecer la tortura sería un costoso error.

Reseñas	151
---------	-----

<i>Abstracts</i>	155
------------------	-----

Foreign Affairs Latinoamérica busca ser un espacio para difundir las visiones del mundo que se tienen en la región —y también las visiones de la región que se tienen en el mundo— sin descuidar los principales temas del escenario internacional, atañan o no a Latinoamérica. El contenido de los textos es responsabilidad exclusiva de sus autores.